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PROCÈS-VERBAL DE LA 241e SÉANCE EXTRAORDINAIRE DE LA COMMISSION DES ÉTUDES  
DU COLLÈGE DE BOIS-DE-BOULOGNE 

TENUE LE JEUDI 13 AVRIL 2023 À 9 H, EN MODE COMODAL 
 
 Président de la Commission des études : 
 Sébastien Piché, directeur des études 
 
 Secrétaire de séance : 
 Marie-Aude Lépineux, agente d’administration, DÉ  
 
 Membres présent.e.s : 
 Nicolas Beauchemin, coordonnateur, Sciences, lettres et arts 
 Gabrielle Blain-Rompré, coordonnatrice du Tremplin DEC  

Dominic Courtois, coordonnateur, Histoire et civilisation 
Guillaume D’Amours, directeur, DVÉRÉ 
Sonia Gounar, coordonnatrice, Sciences informatiques et mathématiques 
Isabelle Grenier, directrice adjointe, DFCSAE  
Julie Hindoyan, conseillère pédagogique, DÉ 
Shirley Lacasse, coordonnatrice, Sciences humaines 
Johanne Lalonde, conseillère pédagogique, DFCSAE 
Claudine Lévesque, directrice adjointe, DÉ 
Stéphane Lévesque, coordonnateur, Techniques de l’informatique 
Noémi McComber, coordonnatrice, Arts, lettres et communication 
Martin Périard, coordonnateur, Sciences de la nature 
Chantal Provost, directrice adjointe, DÉ 
Bruno Santerre, coordonnateur, Techniques d’intégration multimédia 
Janet Sioufi, étudiante au secteur préuniversitaire, représentante de l’AGEBdeB 
Richard Vaillancourt, coordonnateur, Formation générale 
Patrice Viau, technicien en documentation, DVÉRÉ  

 
 Personnes excusées : 
 Delphine Betton-Montigné, coordonnatrice, Soins infirmiers 
 Simon Delamarre, directeur, DFCSAE 

Geneviève Dumais, conseillère en orientation, DVÉRÉ 
 

 Personnes invitées : 
 Nathalie Canuel, conseillère pédagogique à la DÉ 
 Membres du groupe de travail élargi de la CÉ pour la PIÉA 
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PROJET D’ORDRE DU JOUR 
 

  Accueil des membres Sébastien Piché   09:00 00:05 

1 Adoption du projet d'ordre du jour* Sébastien Piché Adoption 09:05 00:05 

2 Adoption du procès-verbal de la 240e séance 
régulière du 6 avril 2023 par voie électronique et 
suivis* 

Sébastien Piché Adoption 09:10 00:15 

3 Devis d'élaboration du programme de Sciences, 
lettres et arts (700.A1)* 
(Invitée : Nathalie Canuel, conseillère 
pédagogique à la DÉ) 

Claudine Lévesque Suivi 09:25 00:20 

4 Résultats de la consultation partielle 2 de la PIÉA 
(Invité.e.s : membres du groupe de travail élargi 
de la CÉ) 

Sébastien Piché Suivi 09:45 01:00 

5 Informations Sébastien Piché Information 10:45 00:05 

6 Levée de la rencontre     10:50   

 
 
 Accueil des membres 
 
Sébastien Piché ouvre la séance extraordinaire en souhaitant la bienvenue aux membres. Il excuse Simon 
Delamarre, Geneviève Dumais et Delphine Betton-Montigné de leur absence pour diverses raisons.   
 
Le quorum est constaté. 
 
1 Adoption du projet d'ordre du jour de la 241e séance extraordinaire du 13 avril 2023 
 

Sébastien Piché fait lecture du projet d’ordre du jour. Cette séance étant extraordinaire, aucune adoption 
n’est requise puisque l’ordre du jour est fermé comme le prévoit l’article 5.06 Assemblées extraordinaires : 
« Dans le cas de séances extraordinaires, le projet d’ordre du jour est envoyé aux membres au moins vingt-
quatre heures avant la date de tenue de l’assemblée. Dans un tel cas, l’ordre du jour est fermé. » 
 
2 Adoption du procès-verbal de la 240e séance régulière du 6 avril 2023 par voie électronique et 

suivis 
Sébastien Piché fait lecture du procès-verbal de la 240e séance régulière du 6 avril 2023 pour la conformité. 
Aucune modification n’est demandée. 
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Il est proposé par Chantal Provost, appuyé par Dominic Courtois et unanimement résolu, d’adopter le 
procès-verbal de la 240e séance régulière, tel que présenté. 
144|13-04-2023 EXTRA 
 
Dans le cadre des suivis : 
 
Pour la demande d’une membre d’ajouter des chaises devant la salle Louise-Arbour, les Ressources 
matérielles ne peuvent répondre favorablement pour des raisons de sécurité. En effet, le couloir concerné 
est un couloir d’évacuation. 
 
Concernant la nomination d’une ou d’un conseiller pédagogique sur recommandation du directeur des études, 
Sébastien Piché propose que le mandat de Julie Hindoyan se poursuive pour l’année 2023-2024. 
 
Enfin, Sébastien Piché informe d’un changement dans les membres d’office. Isabelle Grenier sera remplacée 
par Geneviève Lachance à partir de l’année prochaine. Il en profite pour remercier chaleureusement Isabelle 
Grenier pour toutes ces années comme membre.  
 
 
3 Devis d'élaboration du programme de Sciences, lettres et Arts (700,A1)* 

(Invitée : Nathalie Canuel, conseillère pédagogique à la DÉ) 
 

Claudine Lévesque accueille Nathalie Canuel, conseillère pédagogique à la Direction des études.  
 
Un rappel des finalités du programme est effectué et sont présentées les modifications apportées au devis 
ministériel. Les enjeux du programme sont présentés, notamment quant au format de l’épreuve-synthèse de 
programme, les équipements et locaux dédiés au programme, le cadre-horaire, le choix de cours, certaines 
répétitions perçues par les étudiantes et les étudiants ainsi que divers enjeux qui influencent la réussite. On 
souligne toutefois que le programme comporte de nombreuses forces. Il est prévu d’offrir le programme révisé 
à partir de l’automne 2024. 
 
La période de questions est ouverte. Après des échanges et considérant les réponses aux questions 
formulées, ce dossier sera présenté de nouveau à la Commission des études pour adoption. 
 
 
4 Résultats de la consultation partielle 2 de la PIÉA 

(Invité.e.s : membres du groupe de travail élargi de la CÉ) 
 
Sébastien Piché accueille Catherine Papillon, directrice adjointe des études, et Christian Brosseau, directeur 
adjoint des études. 
 
Catherine Papillon présente les résultats de la deuxième consultation partielle concernant la révision de la 
PIÉA. Après un rappel des objectifs poursuivis et des plus récents travaux du groupe de travail, elle présente 
les résultats concernant le niveau d’adhésion et les commentaires concernant les différentes parties à l’étude 
dans cette consultation partielle.  
Il appert que le niveau d’adhésion est généralement moins élevé que pour les parties précédentes, 
notamment en ce qui concerne la répartition des évaluations, la valeur minimale d’une évaluation en cours 
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de session, le double seuil de réussite et la présence aux activités d’apprentissage. Catherine Papillon 
souligne que le groupe de travail devra identifier des ajustements à certains articles susceptibles de répondre 
aux commentaires formulés, dans l’objectif de susciter un plus fort taux d’adhésion. Elle souligne qu’il faudra 
donc considérer une consultation finale sur l’ensemble de la PIÉA afin de valider qu’elle recueille un fort 
assentiment dans la communauté. 
 
La période de questions est ouverte et de nombreuses interventions sont formulées afin d’orienter les travaux 
du groupe de travail. Après ces échanges et considérant les réponses aux questions formulées, il est convenu 
que la Commission des études sera à nouveau saisie du dossier après la troisième consultation partielle. 
 
Sébastien Piché remercie les membres du groupe du travail pour les travaux entourant la PIÉA. 
 
 
5 Informations 
 
Suivis des travaux de la Politique linguistique 
 
Sébastien Piché fait état des travaux réalisés par le groupe de travail quant à l’élaboration d’une nouvelle 
politique linguistique, conformément aux nouvelles dispositions de la Charte de la langue française. Le groupe 
de travail s’est réuni à trois reprises afin d’établir les orientations générales, de définir ce qui devrait être 
attendu au chapitre de la maîtrise et de la qualité du français employé au Collège ainsi que les moyens qu’il 
devrait mettre en œuvre, et de préciser les exceptions pour l’usage d’une autre langue que le français. Il 
informe les membres qu’il a pris un peu de retard pour rédiger une version finale, mais qu’il est toujours prévu 
que des consultations auront lieu concernant le projet de politique dans les semaines à venir et qu’un dépôt 
soit fait à la prochaine séance.  
 
6 Levée de la séance 
 
L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 11 h  2. 
 
 

 
 
 
Sébastien Piché                                                       Marie-Aude Lépineux  
Président de la Commission des études     Secrétariat de séance 
 
 


